



Genocidio armenio

Durante siglos, el Imperio Otomano había operado con muchas etnias diferentes dentro de sus fronteras. Estas diferentes etnias, o "millets", tenían cierta autonomía y mantenían sus propias religiones y lenguas. Durante la Primera Guerra Mundial, un nuevo gobierno en Estambul llevó a cabo ataques contra las comunidades armenias, alegando que eran una amenaza para la seguridad nacional. Los otomanos obligaron a los armenios a huir de sus hogares y a ir a campos de trabajo, y masacraron sistemáticamente a sus comunidades. Las atrocidades provocaron la indignación internacional. De 1915 a 1917, más de un millón de armenios murieron.



00:01

Raj Bhat

Lo más probable es que hayan escuchado la palabra "genocidio" antes. El Holocausto durante la Segunda Guerra Mundial se consideró un acto genocida, por ejemplo. Pero ¿conocen la definición completa? El término "genocidio" fue acuñado por el abogado polaco Raphael Lemkin en su libro de 1944 "El gobierno del Eje en la Europa ocupada". Viene del griego genos, raza o etnia, y cidio, asesinato. Las Naciones Unidas definen el genocidio como el exterminio masivo de un grupo de personas basado en la raza, religión, etnia o nacionalidad de una comunidad, con la intención de destruir.

00:50

Pintura del sultán otomano y otros muchos en una reunión

Entre 1915 y 1917, en medio de la Primera Guerra Mundial, el Imperio Otomano libró una guerra interna contra un grupo minoritario. Casi destruyó al pueblo armenio. Los armenios habían vivido con relativa tranquilidad bajo el dominio otomano durante siglos. Entonces, ¿por qué este genocidio ocurrió en este momento? Antes de principios del siglo XX, el Imperio Otomano estaba formado por diferentes etnias y comunidades religiosas. El sultán otomano gobernaba a muchas personas. Hablaban idiomas diferentes y tenían diversas creencias. Esto incluye a los musulmanes, cristianos, judíos, turcos, armenios, griegos, asirios, kurdos, árabes y muchos otros. Era un imperio multicultural, multiétnico, y multiconfesional.

01:38

Fotos de personas de muy diversas comunidades religiosas

Durante siglos, estos grupos multiétnicos y comunidades multiconfesionales se dividieron en millets, o comunidades religiosas. Las comunidades no musulmanas, como los millets judíos y los cristianos, vivían bajo ciertas restricciones. A estas comunidades cristianas y judías se las conocía como Gente del Libro, ya que el judaísmo, el cristianismo, y el islam creían en el mismo Dios, Yahvé, Dios o Alá, dependiendo de la fe de cada uno. Estos millets podían adorar a su manera. Pero no podían servir en el ejército y se les exigía pagar impuestos adicionales. Muchos millets mantenían su propio idioma y adoraban a su antojo.

Sin embargo, el nivel de libertad variaba de un gobernante a otro. Hubo periodos de malestar y de persecución, especialmente en tiempos de guerra.

02:29

Imagen de un mapa de la península de Anatolia

Los armenios tenían su millet. Eran un grupo mayoritariamente cristiano que vivía principalmente en las provincias orientales de la península de Anatolia, la península que es la actual Turquía. Los armenios habían vivido en esta zona desde hace más de 1,000 años, mucho antes de que existiera el Imperio Otomano. Fundado en torno al año 95 a. C., el reino armenio pasó por periodos de estabilidad e invasión. Según Movses Khorenatsi, conocido como el padre de la historia armenia, esta comunidad fue la primera en convertirse al cristianismo, incluso antes que los romanos, y en establecer un estado cristiano. Crearon su propio alfabeto en el siglo V de nuestra era, tradujeron la Biblia, y tenían una larga historia de creencias compartidas, historias, y mitos.

03:15

Las obras de arte representan una comunidad fronteriza en guerra; un "mapa de guerra" de 1877 representa a Rusia, un enemigo en ese momento, como un pulpo

En el siglo XIX, los gobernantes otomanos comenzaron a ver a las comunidades armenias a lo largo de la frontera rusa como una amenaza. Rusia era un enemigo antiguo de los otomanos. La comunidad musulmana creía que los armenios podían volverse en su contra si hubiera una guerra. Entonces, los gobernantes otomanos intentaron diluir la comunidad armenia reasentando a la población musulmana entre las comunidades armenias. Además, algunos turcos y kurdos envidiaban a los armenios. Percibían a los armenios como mejores que ellos mismos, más ricos y con mayores tasas de alfabetización. Con certeza, por supuesto, esta tensión se basaba más en la percepción que en los hechos.

03:52

Tras un periodo de reformas en el siglo XIX, la revolución de los jóvenes turcos de 1908 llevó a la formación de un gobierno constitucional con un parlamento. Se eligieron varios millets para el Parlamento. Muchos esperaban que esto llevara a reformas y cambios.

Sin embargo, el partido político más importante de la revolución, el Comité de Unión y el Progreso, CUP, no consideraba a los millets como parte del nuevo estado-nación turco que deseaban establecer. Este partido político comenzó a consolidar el poder y a tratar de transformar al imperio. Las tensiones iban en aumento. El asesinato en 1914 del archiduque del Imperio Austrohúngaro y la gran guerra desencadenada por este asesinato solo aumentaría esta tensión.

04:42

Genocidio, 1915

*Imágenes de soldados
turcos y armenios*

Después del asesinato del archiduque en 1914, los principales estados europeos se declararon la guerra mutuamente. El Imperio Otomano, bajo el control de los turcos, se alió con Alemania y Austria-Hungría. Lucharían contra la Entente, incluido Rusia. La guerra renovó las creencias turcas de que los armenios se volverían en oposición contra los otomanos y lucharían junto a Rusia. Los turcos también creían que los armenios y grupos cristianos se interponían en el camino de lograr un imperio más turco y musulmán. En los primeros años de la guerra, los armenios lucharon junto a turcos y kurdos contra Rusia y la Entente. Sin embargo, tras perder una importante batalla contra Rusia en 1915, los turcos comenzaron a culpar a los armenios por la derrota.

05:29

Pronto se extendieron los rumores que grupos de armenios estaban organizando una rebelión. Esto creó más hostilidad hacia los armenios, tanto dentro y fuera del ejército. Para evitar las rumoreadas revueltas, el gobierno otomano ordenó a las comunidades armenias a ser reubicadas a la fuerza de las zonas fronterizas y los frentes militares. Se les confiscaron las armas a los soldados armenios.

Descritos como "presas fáciles", algunos de estos hombres fueron enviados a los campos de trabajo. También llevaron a cientos de ellos a las zonas desiertas y les dispararon. Como escribió el historiador Ronald Grigor Suny en "Una historia del genocidio armenio", "Lo que se convirtió rápidamente en genocidio comenzó como masacres esporádicas tras una derrota colosal, provocaron el pánico político, la desesperación, y la sed de venganza". El exterminio del pueblo armenio había comenzado.

06:26

*Imagen de una mujer
inclinada sobre un niño
pequeño*

Algunos funcionarios turcos trataron de advertir a sus amigos armenios. Un funcionario dijo en voz baja a su amigo, "Una nueva tormenta está a punto de estallar sobre los armenios, así que espero que te salves a ti mismo". La recomendación fue salir a Europa inmediatamente, sin tener en cuenta la propiedad o inversiones. Muchos lograron escapar; algunos huyeron a Europa y otros a Estados Unidos, pero más horrores estaban por venir. Los esfuerzos de reubicación pronto se convirtieron en un exterminio masivo, especialmente en las áreas a lo largo de los frentes y en las provincias rurales. Soldados turcos y kurdos obligaron a familias enteras a marchar lejos de sus hogares. Sus casas y posesiones se vendieron posteriormente al mejor postor. Bandas de soldados otomanos marcharon a través de los pueblos armenios y torturaron a los habitantes. Desvalijaron las casas de los armenios. Despojaron iglesias y dejaron iconos religiosos en el barro. Los funcionarios turcos intentaron justificar esta violencia al afirmar que estos actos fueron en represalia por la rebelión armenia. Afirmaron que los armenios en las provincias orientales debían ser eliminados o suprimidos.

07:36

Foto de muchos niños armenios huérfanos

El miedo y los rumores continuaron avivando las llamas de la violencia. Algunos armenios se rebelaron contra la matanza de su pueblo. Esto permitió a las autoridades turcas justificar los asesinatos. Un funcionario ordenó que todos los hombres armenios mayores de 12 años debían ser asesinados. Las mujeres armenias fueron violadas y asesinadas o tomadas por hombres turcos como esposas. Los niños pequeños se quedaron huérfanos. Algunos fueron adoptados por los misioneros cristianos y otros por familias turcas.

08:10

Imagen de un cartel que hace campaña para recaudar fondos de ayuda a los armenios perseguidos
Foto de armenios ejecutados

Los cristianos de otras partes del mundo, en particular Europa y América, se enteraron, a través de informes, sobre la persecución armenia. Se formaron organizaciones para proporcionar ayuda a una comunidad cristiana a miles de kilómetros de distancia. Algunos embajadores que vivían en Estambul trabajaron para convencer a los funcionarios turcos de detener la violencia. Nada parecía funcionar. El embajador estadounidense en Estambul, Henry Morgenthau, Sr., describió los acontecimientos como "una campaña de exterminio de raza". De 1915 a 1917, más de un millón de armenios murieron. La mayoría fueron ejecutados mientras viajaban a los campos de trabajo. Fueron enterrados en fosas comunes o quemados. Algunos se resistieron, pero cualquier resistencia proporcionó a los funcionarios una excusa para justificar sus acciones. Después de la guerra, algunos de los líderes turcos que ordenaron los asesinatos fueron llevados a juicio, pero solo unos pocos fueron castigados. Otros escaparon, principalmente a Alemania.

09:12

En los años siguientes, algunos de estos hombres fueron asesinados por armenios que buscaban venganza. Hasta el día de hoy, el estado turco mantiene que el asesinato masivo de los armenios no ocurrió o fue justificado. Sin embargo, la mayoría de las grandes potencias en el mundo reconocen y conmemoran este periodo como el Genocidio armenio: el exterminio masivo de un grupo étnico o religioso.